

Introducción

Como en cada presentación, hemos de comentar los momentos más importantes que atraviesa nuestro Perú.

8 Hoy debemos resaltar varios acontecimientos, desde los más formales hasta lo que ocurre en lo profundo de la sociedad.

Sobre los aspectos formales, estamos viviendo la cuarta elección presidencial consecutiva, que marca un hito en la República Peruana a lo largo de sus 200 años de Independencia política formal. A pesar de los avatares de las elecciones del 2016 (en el periodo de 5 años, cuatro ciudadanos que se colocaron la banda presidencial).

Otro aspecto a señalar es el triunfo presidencial ganando en todo el país y perdiendo electoralmente en Lima (especialmente en Lima Metropolitana). Cabe señalar que es la segunda vez que se gana una elección presidencial con esta característica, la anterior oportunidad fue Ollanta Humala en el año 2011.

Otro aspecto formal, pero que nos lleva a los aspectos fundamentales del resultado, es el triunfo de un maestro de escuela. Para más detalles, un maestro de escuela primaria y rural, añadiéndose, por lo tanto, a estas cualidades las de un maestro agricultor. En la presente cosecha de maíz (en su lugar de origen, el distrito de Tacabamba, provincia de Chota, región de Cajamarca), el hermano mayor, señalaba que había sido sembrada por el electo Presidente. Y su condición de chotano y agricultor, es sinónimo de rondero.

Las rondas campesinas, especialmente en Chota Cajamarca, fueron creadas ante la necesidad de organizarse y combatir el robo de ganado y otros atropellos a los trabajadores de campo y la población de estas zonas.

Dentro de esta identificación del hoy Presidente del Perú, se debe identificar también como un dirigente de los maestros del Perú, que logró encabezar una huelga magisterial masiva, extendida durante varios meses en el año 2017, que logró una plena identificación ciudadana solidaria con las reivindicaciones que se exigían.

Y quizás, dentro de los aspectos formales de este proceso electoral y el triunfo de Pedro Castillo Terrones, es la candidatura del partido político nacional Perú Libre de explícita base ideológica “marxistas-leninista-mariateguista”. De “Izquierda socialista”. Y que en la coyuntura política un eje de su programa es: por una Nueva Constitución Política, con base pluricultural y popular.

Es decir, en la historia política peruana, en el campo electoral, por primera vez, ha ganado el gobierno nacional un partido marxista. No escondió su origen ideológico. Y a diferencia de otros movimientos de izquierda que han lanzado candidaturas en los últimos procesos electorales, se diferenciaron de esta postura ideológica.

Luego de describir los aspectos formales que marcan el momento electoral, debemos preguntarnos las causas, del porqué la ciudadanía optó su voto por un movimiento explícitamente de izquierda marxista con un candidato dirigente sindical, maestro y agricultor.

Apuntemos unos detalles del proceso electoral 2021.

En la primera vuelta electoral, con cerca de veinte candidaturas, se despuntaron dos candidaturas. La primera opción de Pedro Castillo Terrones y la segunda opción de Keiko Fujimori Higuchi. En donde, se presentaron algunas “observaciones” de aquellos que quedaron en tercera y cuarta opción, además que fueron mínimas las diferencias de votos entre ellos (sobre todos de la segunda, tercera y cuarta opción).

Ver:

<https://resultadoshistorico.onpe.gob.pe/EG2021/EleccionesPresidenciales/RePres/T>

Paso a la segunda vuelta, las dos candidaturas polarizaban, las opciones de izquierda y derecha. A diferencia de otros procesos electorales, en donde se llamaba a votar por el “mal menor”. Se realizaron manifestaciones en las calles a pesar de la pandemia. Mítines de respaldo, y exagerando, una campaña ideologizada. Llámese: identificar marxismo con terrorismo, comunismo con pérdida de la democracia y libertad, gobierno totalitario y el cierre de los mercados, etcéteras afirmaciones. Sin entrar al debate de programas de gobierno para resolver los problemas inmediatos y estructurales del país.

Cabe señalar que en el país, y en toda América Latina, el principal inversor es la República Popular de China: De tal manera que el Congreso peruano le otorgó la Medalla en el grado de Gran Cruz, a su actual Presidente, el Excmo. Xi Jinping, en el año 2016. El Congreso en ese año, era presidido por una alta dirigente del partido de la actual perdedora en esta contienda electoral.

Y por qué es importante señalar este detalle. Porque el Excmo. Sr. Presidente de la República Popular de China es: secretario general del Comité Central del Partido Comunista de China y presidente de la Comisión Militar Central. Y en dicha ceremonia, estuvieron presentes: La delegación de funcionarios de la República Popular China está integrada por dos miembros del Buró Político del Comité Central del Partido Comunista Chino (CCPCCh), el Consejero de Estado, los ministros de Relaciones Exteriores, de Comercio, de la Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma, y de la Oficina de Asuntos Financieros y Económicos; el subdirector ejecutivo de la Oficina General del CCPCCh, los viceministros de Relaciones Exteriores, y el embajador de la China en el Perú, además del subdirector de la Oficina General del CC del PC Chino. (Ver: Información del Congreso Peruano). Es decir, nuestro Congreso Nacional estuvo galardonado con la presencia de altos dirigentes comunistas.

Ver: http://spanish.xinhuanet.com/2017-11/03/c_136726615.htm

Esta campaña polarizada llegó a un ajustado triunfo electoral Pedro Castillo Terrones que logró acumular 8 836 380 votos frente a su contendora con 8 792 117 votos; es decir una diferencia de 42 263 votos. Una diferencia muy similar en las elecciones del 2016, en donde también perdió la misma candidata.

10

El proceso de 2021, fue uno que se ha caracterizado por la dilatación de la proclamación (luego de más de 30 días), por parte del Jurado Nacional Electoral (JNE), por las sucesivas reclamaciones e impugnaciones a las actas de muchas mesas electorales. El JNE, ha actuado según las reglas establecidas. Y no da lugar a reclamos posteriores.

No se puede refutar este tipo de fallos, con “insinuaciones” o “supuestos”. Otro detalle, es que las reglas electorales establecidas pueden mejorarse, como en toda legislación existente, aquí como en cualquier país.

Luego de describir los aspectos formales que marcan el momento electoral, debemos preguntarnos las causas, del porqué la ciudadanía optó su voto por un movimiento explícitamente de izquierda marxista con un candidato dirigente sindical, maestro y agricultor.

Sobre lo descrito líneas arriba, en los anteriores procesos electorales, se iba acentuando la respuesta del país en contra del poder centralista de Lima, la indiferencia de los gobiernos a los problemas del país, la permanente muestra de corrupción de más de un gobierno nacional, la suma de poses demagógicas frente a los graves problemas existentes, pero lo que agudizó estas marcadas diferencias fue la política de “solución” a la pandemia del COVID-19.

¿Cómo proponer, una obligatoria cuarentena? A sabiendas que amplios sectores de la población, carecen de agua potable en su hogar. Sin establecer un mecanismo inmediato para cubrir las necesidades básicas de la población. Se implementó políticas tardías y

mal ejecutadas. Ausencia de apoyo al personal que enfrenta directamente esta pandemia (profesionales y técnicos de salud, trabajadores de limpieza pública, del personal de la policía nacional y de las fuerzas armadas).

¿Cómo dar incentivos solo a un sector empresarial? A sabiendas que el empleo y actividades empresariales se dan en la micro y pequeña empresa. Demostrando la ausencia de políticas a favor del empresariado nacional.

¿Cómo “gestionar” la compra de vacunas con trámites “normales”? Cuando se requería políticas de emergencia se entrampaba en procedimientos burocráticos, tanto para la adquisición de vacunas, como previamente a los insumos de protección sanitaria.

¿Por qué no se compraron equipos necesarios para la producción de oxígeno? Porque para estos gestores, no era su prioridad, esperaba que los ciudadanos en cada centro poblado recaudaran fondos para comprarlo. Para el Gobierno nacional no era su prioridad.

Estos y más problemas históricos que sufre el país, fueron simplemente responsabilizados al “pasado” y de manera más cruel responsabilizaban a la población que requería de manera inmediata resolver sus problemas sanitarios y económicos. Especialmente, de los sectores populares en donde sus ingresos son día a día. De aquellos, que no tienen capacidad de ahorro.

Por todo ello, ¿qué esperábamos en un proceso electoral, ante la “ausencia” de políticas favorables al país? La respuesta se ha dado. Como en la calle: Habló el pueblo.

Los problemas señalados, y otros pendientes a resolver son los retos del nuevo Gobierno. Responder de inmediato al problema sanitario. Y esto significa algo básico: agua potable domiciliaria, o inmediatamente los pozos en los sectores periféricos de la ciudad. Mejorar las remuneraciones al personal que se expone día a día a la pandemia. Lograr su estabilidad laboral y no tenerlos con contratos limitados. La reactivación económica, pasa por dejar las bases para el desarrollo del país. Eso significa ampliar la infraestructura vial física y virtual en todo el país. La construcción de vías nacionales y regionales que interconecte a todas las ciudades y centros poblados del país, sean carreteras, líneas para ferrocarriles, puertos para el acceso fluvial, etc. La expansión de las redes de comunicación vía internet con tarifas más justas, especialmente para la educación básica y superior.

Todo ello debe trabajarse con las organizaciones sociales organizadas que se les permita cumplir el papel de fiscalización y monitoreo de estas obras. De tal manera que se prevenga todo acto doloso, Tanto en su convocatoria como en su ejecución.

Todos los ciudadanos peruanos, debemos participar en estas actividades. Cada día, tenemos las inquietudes de autoridades corruptas en todos los niveles. Queremos

prevenir las. Hace poco un amigo me recordaba que “en arca abierta, hasta el justo peca”.

Primera Rectora electa en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, la Decana de América.

En la UNMSM, se han realizado elecciones para elegir las principales autoridades, Rector y Vicerrectores. En la contienda democrática, una candidatura que ha recibido el inmenso respaldo de estudiantes y docentes, fue la Dra. JERI RAMÓN RUFNER, la rectora del Bicentenario. La acompañan en el Vicerrectorado Académico de Pregrado, el Dr. CARLOS FRANCISCO CABRERA CARRANZA, y en el Vicerrectorado de Investigación y Posgrado, el Dr. JOSÉ SEGUNDO NIÑO MONTERO. Desde estas páginas académicas le auguramos éxitos en su gestión.

En este número

En la sección Ciencias de la Salud los autores Lita Ofelia Paez Jacay, Allyn Oswaldo Zavaleta Pesantes, Giovanini Maria Martínez Asmad, Paulo Cesar Olivares Taípe, Víctor Hilario Tarazona Miranda, y Zoraida Judith Huamán Gutiérrez nos presentan el resultado de sus investigaciones en el artículo “*Anemia como factor de riesgo en infección del sitio operatorio en postcesareadas de gestación a término, Hospital Nacional Cayetano Heredia, 2018*”, donde muestran que la anemia anteparto está asociada con infección del área operatoria en postcesareadas de gestación a término en este nosocomio, realidad común a un país en vías de desarrollo donde la alimentación y los cuidados a las gestantes y a los neonatos no son prioridad, concluyendo que quienes presentan anemia anteparto tienen 4 veces más la probabilidad de tener infección de la herida operatoria.

En la sección Ciencias Básicas un conocido producto presente en nuestra mesa familiar es estudiado desde el punto de vista veterinario en el artículo “*Efecto de la restricción alimenticia en la incidencia del síndrome de ascitis y el rendimiento productivo de tres líneas comerciales de pollos de engorde a 2980 m.s.n.m. en el centro experimental de Huariaca – UNDAC*” escrito por Diógenes Valerio Ávila y Jarol Hilbert Berrospi Borda donde tratan de explicar y analizar dos realidades: los pollos con afinidad cárnica sometidos a restricción alimenticia tienden a utilizar con mayor eficiencia el alimento que consumen en comparación a los que tienen a disposición el alimento a libre acceso. Contexto que afecta directamente la productividad de las granjas avícolas.

En nuestra área de Ingenierías en el artículo “*Programa para calcular funciones de distribución de variables aleatorias en formato del lenguaje GPSS*”, Michael Eduardo Atocsa López desarrolla una nueva metodología de cálculo y procesamiento de datos para reducir el tiempo para obtener la función de distribución acumulada de variables continuas que permitan aplicar el Método Montecarlo (1944) en el lenguaje GPSS (lenguaje de programación de propósito general de simulación de eventos discretos). La

metodología de cálculo se presenta en el lenguaje de programación Python. Siendo esta programación importante para la aplicación en el tratamiento de grandes volúmenes de datos permitiendo de manera efectiva el desarrollo de modelos de simulación de sistemas discretos como son los sistemas de transporte de mineral en minería superficial. Este programa permite un ahorro sustancial de tiempo en la producción minera, eje central de nuestra economía nacional.

En Ciencias Sociales y Humanidades presentamos

Anatolia Elva Vidal Taco conmemorando los 700 años de la muerte de Dante Alighieri, nos presenta en el artículo *“700 años de la muerte de Dante Alighieri Recepción e influencia de Dante y su obra en Lima-Perú”* un análisis sobre los estudios literarios realizados sobre la obra de este pensador humanista en nuestro país, donde demuestra que la obra de Dante ha tenido recepción y ha influenciado en nuestra cultura peruana en el dominio de las letras, artes y ciencias.

En una breve e instructiva crónica a propósito del bicentenario de nuestra independencia nacional Luis Guzmán Palomino en su artículo *“Lima, julio de 1821”* narra algunos sucesos que se desarrollaron en Lima en julio de 1821, desde la evacuación de los realistas hasta la proclamación de la independencia. Presenta también algunas opiniones respecto a la opción pacífica que adoptó San Martín contrariando la belicista que tuvieron Arenales, Miller, Cochrane y otros mandos patriotas; además de mostrarnos el temor que generó entre las gentes acomodadas una posible entrada de los guerrilleros y el rumor que se esparció sobre una inminente sublevación de los esclavos negros; temores que se esfumaron luego que San Martín les prometió que sus propiedades y valores serían respetados. Una historia que vista desde la actualidad hace doscientos años y debido a nuestro agitado contexto político actual parece repetirse. Lectura recomendada.

Lima Norte una de las zonas urbanas más dinámicas de nuestra gran ciudad, presenta diferentes facetas para los estudios sobre desarrollo, en el artículo *“Desarrollo socioeconómico y tecnológico en Lima Norte: El caso de una plantinera en Huanchipuquio-Santa Rosa de Quives”*. Francisco Javier Wong Cabanillas y Luz Rossana Arbaiza Gonzales dan algunas alternativas de solución a los problemas estructurales desde la perspectiva académica-científica y sobre todo en la proyección social, en este caso en particular en una plantinera en la zona de Huanchipuquio-Santa Rosa de Quives.

Oscar Eugenio Pujay Cristobal, Guillermo Pastor Morales Romero, Cesar Gerardo León Velarde, y Miriam Raquel Tovalino Yapias en el artículo *“La metodología activa en la calidad del rendimiento académico del área de ciencias sociales en los estudiantes del nivel secundario de la Institución Educativa General Córdova de Santa Ana de Tusi – Pasco”* demuestran que la aplicación de la metodología activa obtuvo mayor éxito en la calidad del rendimiento académico en la enseñanza del área de Ciencias sociales en la

enseñanza escolar, que a la vez conduce a la independencia de criterio y competencia de habilidades por que promueve en los estudiantes la capacidad de dirigir su propio entendimiento a través de la comprobación en su realidad.

YANA UMA de Víctor Antonio Ampuero Mendoza relata de manera audaz una parte de nuestra historia que aún no termina de cicatrizar, y que tiene repercusiones en la actualidad, sobre todo en la polarización de nuestro país.

Para concluir, Carlos Alberto Camasca Francia, en *“La tóxica titiritera ¿Quién es?, Historia social pre Covid-19, Parte I”* nos relata dos historias paralelas basadas en hechos reales, historia que será presentada en partes, donde dos realidades distintas y complementarias demuestran los problemas que sufren las mujeres en nuestro país.

Esperamos pues que las tareas ciudadanas propuestas para el desarrollo de nuestro país en este bicentenario se logren cumplir y que nosotros, los ciudadanos, tomemos conciencia en el rol que tenemos frente a nuestra historia.

Lima, 24 Julio 2021

Dr. Francisco Javier Wong Cabanillas
Director

Bach. Carlos Alberto Vega Vidal
Editor

REVISTA DE INVESTIGACIÓN MULTIDISCIPLINARIA



<http://www.ctscafe.pe>

Volumen V- N° 13 Marzo 2021

*Contáctenos en nuestro correo electrónico
revistactscafe@ctscafe.pe*

163

Página Web:

<http://ctscafe.pe>

Blog:

<https://ctscafeparaciudadanos.blogspot.com/>

Facebook

<https://www.facebook.com/Revista-CTSCafe-1822923591364746/>